# Trabajo infantil y situaciones límite familiares\*

### Child labor and extreme family situations

Trabalho infantil e situações-limite familiares

## Juan Manuel Estrada-Jiménez\*\* Lina Mayerly Mojica Gómez\*\*\*

Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia (UPTC), Tunja, Colombia

Cómo citar: Estrada, J. M. y Mojica, L. M. (2018). Trabajo infantil y situaciones límite familiares. Rev. Colomb. Soc. y Sigma, 41(Suplemento), 189-204

doi: 10.15446/rcs.v41n1Supl.65837

Este trabajo se encuentra bajo la licencia Creative Commons Attribution 4.0.

### Artículo de reflexión

Recibido: 22 de junio del 2017

Aprobado: 3 de enero del 2018

- \* En este artículo se sistematizan algunos resultados de las prácticas profesionales de Lina Mayerly Mojica Gómez (coinvestigadora), que fueron asesoradas por el profesor Juan Manuel Estrada Jiménez (investigador principal), durante el noveno semestre de su pregrado en psicología en la Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia (UPTC).
- \*\* Magíster en Psicología de la Universidad de San Buenaventura. Docente de la Escuela de Psicología de la Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia (UPTC), durante el periodo en que se elaboró este artículo. Director del Instituto para el Desarrollo de los Métodos Cualitativos de Investigación Científica: Mito (www.institutomito.org).
  - Correo electrónico: mitoredes@gmail.com-ORCID: 0000-0002-8772-7629
- Estudiante de la Maestría en Psicología de la Intervención Social y Comunitaria de la Universidad de Sevilla, España. Becaria del Programa Respiro Familiar, Universidad de Sevilla. Adscrita al Grupo de Investigación en Psicología Clínica y de la Salud de la UPTC. Correo electrónico: lina.mojicao8@hotmail.com ORCID: 0000-0001-5461-2123

### Resumen

El artículo inicia con la presentación del relato social como forma de discurso, que se inserta en los procesos comunicativos y fundamenta las relaciones humanas. Luego explora el trabajo infantil: primero como relato, más adelante como conjunto de argumentos científicos emergentes de las revistas indexadas y, finalmente, como escenario político en los procesos de construcción ciudadana. Como protagonista del relato social aparece una familia en situación límite, cuyo nivel de ingreso está por debajo del salario crítico y necesita del trabajo infantil para satisfacer sus necesidades. Del encuentro entre autoridades institucionales y esta familia surgen reflexiones sobre el valor y la necesidad del trabajo infantil y su regulación. El relato familiar se toma como base hermenéutica para adentrarse en el discurso científico e identificar los conceptos que definen el trabajo infantil, asumido como experiencia social y unidad de análisis. El acercamiento al discurso científico se realiza a través de revistas indexadas, que permiten comprender la situación de los niños trabajadores desde diversas perspectivas. En esta línea de argumentación, la infancia se configura como grupo en el que los poderes crean nichos de mercado y exclusión. La Investigación Acción Participativa (IAP) se sitúa en una doble dimensión, como herramienta hermenéutica que identifica a la infancia trabajadora como fuerza política, y como metodología cualitativa, para convertir a esta población en protagonista de su propio cambio. Al cruzar la información del relato con la de las revistas indexadas, se identifica una situación límite en la que se pone en peligro la integración de la familia. En el caso estudiado, el trabajo infantil confronta a la familia con otras instituciones y en un intento por tomar medidas de protección puede generar situaciones de riesgo. El artículo presenta ideas a tener en cuenta cuando familia e instituciones de protección entren en contacto, con motivo de situaciones laborales poco claras en las que se vea involucrada la infancia; así mismo, cuestiona las acciones políticas con respecto a la infancia trabajadora y enfatiza la necesidad de ampliar su capacidad de participación en las decisiones civiles, para que se apropie de su destino.

Palabras clave: desintegración familiar, institucionalización, investigación participativa, participación política, trabajo infantil.

Descriptores: bienestar de la infancia, desigualdad social, Investigación Acción Participante, trabajo de menores.

### **Abstract**

The article starts out by introducing the social narrative as a form of discourse that is incorporated into communicative processes and grounds human relations. It then goes on to explore child labour: first as a narrative, then, as a series of scientific arguments found in indexed journals, and, finally, as a political scenario in citizenship-building processes. The protagonist of the social narrative is a family facing an extreme situation, given that its income level is below the minimum salary and child labour is necessary to satisfy their needs. These reflections on the value and the need for child labour and its regulation arise from the encounter between institutional authorities and the family. The family narrative is taken as the hermeneutic basis to delve into the scientific discourse in order to identify the concepts that define child labour as a social experience and unit of analysis. Indexed journals allow for the approach to the scientific discourse and make it possible to understand the situation of working children from different perspectives. According to this line of reasoning, childhood emerges as a group in which power creates market niches and exclusion. Participatory Action Research operates in two dimensions: as a hermeneutic tool to identify working children as a political force, and as a qualitative methodology to transform that population into the protagonist of its own change. Cross-referencing information provided by the narrative with that obtained from indexed journals leads to the identification of an extreme situation that jeopardizes the unity of the family. In the case studied, child labour puts the family face to face with other institutions, and the attempt to adopt protective measures can generate risk situations. The article offers ideas that should be taken into account when family and protection institutions come into contact due to unclear labour situations involving children. It also questions political actions regarding working children and highlights the need to broaden their capacity to participate in civil decisions, thus taking charge of their own destiny.

Keywords: child labour, family breakdown, institutionalization, participatory research, political participation.

### Resumo

Este artigo se inicia com a apresentação do relato social como forma de discurso, que se insere nos processos comunicativos e fundamenta as relações humanas. Em seguida, explora o trabalho infantil: primeiro como relato, depois como conjunto de argumentos científicos emergentes das revistas indexadas e, finalmente, como cenário político nos processos de construção cidadã. Como protagonista do relato social, aparece uma família em situação-limite, cujo nível de renda está abaixo do salário crítico e necessita do trabalho infantil para atender suas necessidades. Do encontro entre autoridades institucionais e essa família, surgem reflexões sobre o valor e necessidade do trabalho infantil e sua regulamentação. O relato familiar toma-se como base hermenêutica para entrar no discurso científico e identificar os conceitos que definem o trabalho infantil, assumido como experiência social e unidade de análise. A aproximação ao discurso científico realiza-se por meio de revistas indexadas que permitem compreender a situação das crianças trabalhadoras sob diversas perspectivas. Nessa linha de argumentação, a infância configura-se como grupo no qual os poderes criam nichos de mercado e exclusão. A pesquisa-ação participativa situa-se numa dupla dimensão, como ferramenta hermenêutica que identifica a infância trabalhadora como força política, e enquanto metodologia qualitativa, para converter essa população em protagonista de sua própria mudança. Ao cruzar as informações do relato com as das revistas, se identificou uma situação-limite na qual se coloca em perigo a integração da família. No caso estudado, o trabalho infantil confronta a família com outras instituições e uma tentativa para tomar medidas de proteção, pode gerar situações de risco. Este artigo apresenta ideias a serem consideradas para quando família e instituições de proteção entrem em contato, com motivo de situações de trabalho pouco claras, nas quais a infância se veja envolvida; além disso, questiona as ações políticas a respeito da infância trabalhadora e enfatiza a necessidade de ampliar sua capacidade de participação das decisões civis para que se aproprie de seu destino.

Palavras-chave: desintegração familiar, institucionalização, pesquisa participativa, pesquisa política, trabalho infantil.

Trabajo infantil y situaciones límite familiares

### Introducción: el testimonio de vida como discurso social

"Las técnicas cualitativas no son menos matemáticas que las cuantitativas. La mathesis —ciencia del orden calculable— es, histórica y lógicamente, anterior al número" (Ibáñez, 2003, p. 44). De acuerdo con este planteamiento, los datos de la investigación social pueden analizarse siguiendo dos tipos de lógica matemática: aritmética y estructural. La primera utiliza el número como instrumento para expresar los valores atribuidos a los elementos medibles y cuantificables. La posibilidad de calcular la cantidad de azúcar en la sangre o la inteligencia de una persona son ejemplos de cómo los números se han convertido en herramientas del entendimiento por su poder ordenador. Son símbolos que cuando se ubican en un sistema mantienen su significado. Permiten describir la realidad, expresar cantidades y realizar operaciones.

La segunda acude a las palabras como herramientas de las matemáticas. Su esencia es lingüística. No se pueden medir, su significado cambia (Ibáñez, 2003). Para Martínez y Quintero (2016), la causa del cambio son las emociones, que expresan el vínculo de la persona con la otredad (sus creencias, juicios y valores). Se caracterizan por dirigirse hacia un objeto, relacionarse con la historia personal, mostrar el impacto de la experiencia en la persona y revelar su concepción del mundo. Se narran. Se comunican en intersección de memoria, imaginación y realidad. De ahí, el cambio que imponen al significado lingüístico.

Bruner (1991) identifica el fenómeno narrativo como manifestación del discurso, anterior a la experiencia lingüística. En su contexto el comportamiento se dirige a metas controladas; los acontecimientos se asocian diacrónicamente, poseen una voz que narra, diferencian entre lo canónico y no-canónico. Simétricas características, que Martínez y Quintero (2016) atribuyen a las emociones como socializadoras del discurso.

En la aproximación que realiza Estrada (2017) a las ideas de Jesús Ibáñez, el investigador usa un razonamiento estructural para reconocer el lugar que ocupa un concepto en el discurso de una comunidad, y la manera en que avanza dentro del relato. Así como el número tiene un lugar en el sistema numérico, las palabras tienen un lugar en el sistema lingüístico, que es modulado por el vínculo emocional entre persona y situación.

Según Ibáñez (2003), el discurso social "es un trozo de lenguaje puesto en acción. [...] Es el habla considerada desde el contexto existencial (plano de la enunciación)" (p. 136). Se abre en líneas de fuga que generan nuevos discursos (p. 15). Precisamente, González-Rey (2000, p. 100) señala que el discurso posibilita el acceso a la ideologización. Su análisis permite captar un momento en los procesos de subjetivación.

Con base en este marco conceptual, este artículo asume tres perspectivas discursivas frente al trabajo infantil: la de una familia que enfrenta una situación límite, la de un conjunto de artículos académicos publicados en revistas especializadas y la de los teóricos de la Investigación Acción Participativa (IAP), para proponer el discurso de las situaciones límite familiares como categoría analítica y pensar nuevas formas de ciudadanía en las que la infancia trabajadora aparezca como experiencia humana, más que como problema social.

El padre de familia entrevistado, cuyo oficio es maestro de construcción, refirió que formó un hogar del cual nacieron diez hijos. La hija mayor murió ahogada a los 18 años. Meses después murió la esposa. Más tarde el mayor de los hombres fue asesinado a los 21 años. Vendió la casa para costear los funerales.

Años después formalizó su unión libre con una nueva compañera, con quien lleva quince años de convivencia. Describe su relación como agradable. De ella han nacido dos varones y dos niñas. Hace seis años la pareja vive en habitaciones arrendadas en dos casas vecinas para reducir al mínimo los gastos.

El 5 de enero del 2012, el entrevistado fue atropellado por un bus, debido a que el conductor se subió a la acera. Quedó inconsciente durante quince días. Al despertar no reconocía a sus familiares. Le realizaron tres cirugías (tórax, pulmón y columna). Por los perjuicios que le ocasionó el accidente, la gravedad de las intervenciones quirúrgicas y la prolongada incapacidad, el padre de familia afirma haber perdido su capacidad muscular. No puede realizar esfuerzos propios de la construcción. Desarrolló un problema de equilibrio con vértigo agudo. No puede realizar actividades en alturas superiores a tres metros.

Dos años después, mientras se recuperaba, pisó excremento de vaca en las cercanías de su residencia y resbaló rodando cuesta abajo. Los resultados fueron fracturas en pie y pierna derechos, que le generaron dos nuevas cirugías y curaciones domiciliarias día de por medio. Desde que tuvo los accidentes, su pareja satisface las necesidades del hogar. Ella trabajó en la construcción, pero no fue acogida, pues no querían mujeres en el gremio. Tuvo que dedicarse a trabajar en un municipio cercano, desempeñaba labores comerciales con un salario inferior al mínimo. Este hombre nota deterioro en su relación familiar. Las hijas del primer matrimonio lavan su ropa y lo asisten. Dadas estas condiciones, los hijos varones del segundo matrimonio han ejercido el trabajo infantil como alternativa de apoyo a sus progenitores: se dedican a la reventa de bolsas para basura, compran una "paca", la reducen a paquetes de diez unidades y las distribuyen comercialmente en las calles.

En cierta ocasión los niños almorzaron y luego salieron a trabajar. Llevaron consigo 190 paquetes de bolsas para la venta y se dirigieron al centro de la ciudad. A las 5:30 p.m., la madre recibió una llamada de la Policía Nacional, que tenía bajo custodia a los menores. Los padres se desplazaron a la Estación, mientras los niños estaban encerrados en una patrulla. Los policías no les brindaron atención a los padres. Los menores fueron remitidos a una institución católica, que subcontrata el cuidado de niños en situación de vulnerabilidad.

Semanas después del internamiento, los niños llegaron de regreso a la residencia de sus progenitores, se habían escapado del centro de protección porque un niño golpeó al hijo menor, al punto de producirle contusiones y dolores. Por esa razón, no querían volver; además, las encargadas de brindarles protección "eran muy regañonas", según las palabras de los

niños. Fueron desescolarizados. Alejados de su familia. Los padres fueron amenazados con retirarles la custodia, si los niños eran vistos ejerciendo actividades laborales nuevamente. Uno de ellos decidió no volver al colegio, debido a que la situación económica empeoraba. Al estrés cotidiano se sumaba el miedo a la desintegración familiar.

### El trabajo infantil y la familia en crisis

Según Cutri, Hammermüller, Zubieta, Müller y Miguelez (2012), durante el siglo xvI los niños se iniciaban en labores artesanales y agrícolas a los siete años, la separación generacional estaba relacionada con la capacidad de trabajo y la familia era una unidad productiva. Gracias al capitalismo se diferenciaron los roles de adultos y niños. Las condiciones económicas, culturales y sociales determinaban la posibilidad de acceso a la educación, que conllevaba una mejor calidad de vida: "los niños de sectores populares trabajaban en minas, industrias textiles y agrícolas, mientras que los niños burgueses eran protegidos" (Cutri, Hammermüller, Zubieta, Müller y Miguelez, 2012, p. 351). Estrada (2015) demuestra que para la década comprendida entre 1970 y 1980, el papel de la infancia boyacense en los hogares se basaba en la realización de labores domésticas y agrícolas, transmitidas por medio de violencia verbal y física, estas tareas iniciaban cuando los niños y las niñas aprendían a caminar.

El sistema capitalista genera distribución inequitativa de la capacidad de supervivencia. Obliga a que niños y niñas trabajen para que su familia no caiga en situaciones de indigencia (Noceti, 2009). Paradójicamente muchos intentos por proteger a la infancia mediante la prohibición del trabajo infantil crean situaciones críticas, que demuestran la contradicción entre realidad y discurso estatal. Rojas, Vegas, Briceño y Rodríguez (2010) señalan que el porcentaje de niñas y niños que ejercen actividades laborales a nivel mundial excede la mitad de esta población. Incluye a niñas y niños que trabajan siete días por semana. Para Romero, Amar, Palacio, Madariaga, Sierra y Quintero (2012) este porcentaje crece o mengua dependiendo del grado de escolaridad de los padres y de la valoración que realicen del rol de estudiante. Condiciones económicas, culturales y sociales determinan la escolarización de la infancia o su vinculación con trabajos mal calificados. Para Frasco-Zuker (2016), el trabajo pesado asociado al estudio crea niveles de cansancio no-saludables para el infante.

Cuando las instituciones no se sincronizan para velar por el bienestar de niños y niñas, se generan daños sociales que por la fragilidad de las familias en situación límite pueden ser irreparables. El papel que juegan instituciones religiosas, gubernamentales y policivas en la restitución de derechos requiere que estas conozcan las categorías de trabajo infantil y las acciones a tomar en cada caso. Padrón y Román (2013) identifican el trabajo infantil como un estado de privación, en que se pierden oportunidades de educación, con afectación del desarrollo psicofísico, y argumentan que deben condenarse las formas de trabajo que vulneran a niños y niñas, al diferenciarlo del trabajo infantil que no tiene un impacto negativo.

En el caso que presentamos, las instituciones necesitan protocolos para realizar diagnósticos diferenciales antes de tomar acciones, pues aun en casos de pobreza extrema puede ser más sano para una niña o un niño permanecer al lado de su familia si encuentra allí figuras afectivas y protectoras. El diagnóstico permitirá diferenciar una actividad de explotación de un acto de solidaridad y disciplina, teniendo en cuenta que el comercio informal representa una alternativa para los marginados.

En el caso mencionado no hubo estudio de sobrecarga laboral. Las instituciones no identificaron situaciones como las puntualizadas por Carrasco y Murillo (2013): esclavitud, abandono, exposición a riesgos y enfermedades. Se debe diferenciar entre formas de trabajo pedagógico, trabajo infantil, maltrato y explotación. Cada modalidad debe estar clara al intervenir y la respuesta debe fundamentarse en manuales de procedimiento y diagnósticos interdisciplinarios.

Sarmiento (2010) distingue entre trabajo infantil masculino y femenino. La costumbre crea situaciones específicas para hombres y mujeres. A su turno, Orozco (2012) diferencia entre el trabajo infantil urbano y el rural, el último resulta más difícil de enfrentar por sus determinantes geográficas e históricas. En todos los casos debe ser analizado el costo de oportunidad (Khoudour, 2009), que se refiere a la pérdida de posibilidades de crecimiento. El trabajo infantil debe ser abordado por medio de acciones sociales en las que los objetivos individuales y los familiares puedan sincronizarse, para ayudar a la familia a satisfacer sus necesidades y a las personas a formarse, de manera que puedan ingresar en el mercado laboral en condiciones de dignidad. No tener en cuenta los objetivos existenciales de niños y niñas genera perjuicios en la situación del futuro adulto, pues el costo de una baja escolaridad es ver reducida su oportunidad de ascenso socioeconómico (Orozco, 2012).

Rausky (2009) plantea que el trabajo infantil debe ser social y económicamente reconocido, para trascender las relaciones de explotación y generar nuevos espacios y significados, en los que la infancia reconozca sus aportes y su situación. El trabajo infantil es viable siempre que moldee el carácter, enriquezca el entendimiento, genere participación, continuidad en las relaciones de poder y los procesos de formación ciudadana. Lemus (2010) plantea que los niños y los adolescentes trabajadores deben ser tratados como complemento de la sociedad y ciudadanos en uso de razón, que emplean su energía vital para desarrollar la economía, y a quienes se les debe garantizar el protagonismo y la participación en las decisiones públicas (Lemus, 2010, p. 14).

La historia de trabajo infantil en los padres, sumada al "salario crítico", determinan que un niño se vincule o no con actividades laborales. Acevedo, Quejada y Contreras (2011) y Acevedo, Quejada y Yánez (2011) conciben el "salario crítico" como la situación económica que determina si los menores ingresan al mercado laboral o permanecen en el rol de estudiantes. Para Plazas (2013), las situaciones moral y económicamente precarias que acarrean actividades laborales poco controladas por el Estado, hacen ineludible para niñas y niños la vinculación a labores de explotación.

Para Ureña, Tovar y Castillo (2009) las determinantes del trabajo infantil deben identificarse a partir de la tipificación del vínculo de niñas y niños con este tipo de labor. Hay explotación cuando el trabajo trasciende el apoyo a las labores del hogar e interfiere con actividades escolares. Coinciden con Ávila y Acosta (2011) cuando afirman que la sostenibilidad del hogar rural, solo se logra con el aporte de cada uno de los miembros, incluidos niños y niñas, por lo que la sincronización de la vida escolar, laboral y lúdica debe ser equilibrada.

Chaparro (2012) señala que hay una contradicción entre el Estado, que busca erradicar el trabajo infantil, y las familias que lo usan para transmitir la cultura, mejorar la economía y crear disciplina. Frente al rol paterno desdibujado, los hijos trabajadores se convierten en proveedores afectivos y económicos de madre y hermanos (Chaparro, 2012, p. 32).

Para Estrada, Novoa-Vargas, Guío-Nitola y Espinel-Mesa (2015), el procedimiento diagnóstico debe partir del reconocimiento de la subjetividad del niño. A esta dimensión se llega por el juego y el arte como herramientas simbólicas que permitirán determinar el valor y el significado que tiene la infancia en su hogar, así como la forma en que las pautas comportamentales, emocionales y cognitivas del hogar son replicadas por niñas y niños en sus lugares de trabajo y estudio.

### Trabajo infantil e IAP

Fals Borda caracteriza la IAP como un proceso de transformación del ambiente político. A partir del trabajo con grupos locales, busca desarrollar una sociología de la liberación, para domesticar las estructuras de poder y asegurar la satisfacción de las necesidades del pueblo (Flores, Montoya y Suárez, 2009). Abad, Delgado y Cabrero (2010) ubican el origen de la investigación-acción en la "pedagogía progresiva" de Dewey. Esta metodología asume el proceso educativo con "carácter democrático". Collier (1945), en sus estudios sobre relaciones interétnicas, señala la necesidad de aplicar la investigación-acción en programas sociales que solidaricen al investigador con los participantes (p. 466).

Martínez (2007) afirma que "la investigación participativa surgió en el sector educativo" (p. 110) y se popularizó con los aportes de Freire, que impulsaron la educación popular como forma de resistencia. De esa forma, acción política y empoderamiento popular se convirtieron en elementos estructurales de la educación (Negrete, 2008). Freire pugnaba por una relación epistemológica sujeto-sujeto, en la que la investigación fuera acción política y lucha por la equidad. También se ha identificado el origen de la investigación-acción en Kurt Lewin, quien caracterizó la psicología social como disciplina del cambio y la creación de condiciones de dignidad. Investigó prácticas sociales como la producción fabril, la discriminación racial y los hábitos de compra y reconoció "ciclos en espiral que implican la planeación, la acción, la observación y la reflexión" (Martínez, 2007, p. 110), en los procesos de construcción del conocimiento, que involucran a los sujetos de investigación como autores.

Al asumir la IAP como fundamento para interpretar y enfrentar un fenómeno social multidimensional como el trabajo infantil, la infancia aparece como responsable de construir la realidad en la que quiere realizar su existencia y construir el futuro con el que sueña. Los profesionales especializados y la comunidad tienen participación activa en la construcción de nuevos mundos, pero en temas como el trabajo infantil es la infancia trabajadora la que debe tomar las riendas de su destino y aportar las metodologías para el cambio. Por tanto, esta debe ser entendida como un grupo social en igualdad de condiciones en el campo de la participación política frente a la población adulta y ser preparada para disponer de libertad de inversión y posesión de bienes. Si el Estado permite la vulneración de sus derechos, debería garantizar su libertad para defenderse y participar en las decisiones que se tomen sobre su futuro.

Precisamente, la IAP genera situaciones de libertad en las comunidades mediante el empoderamiento y la reinterpretación cultural (p. 268). Al respecto, Gutiérrez-Vega y Acosta-Ayerbe (2013) plantean que la IAP encuentra los puntos de contacto entre conocimiento popular y saber científico, con esto las niñas y los niños trabajadoras/es son los encargados de diagnosticar su situación y fijar el curso del cambio.

No hay cultura ni grupo autorizado por ninguna instancia universal para interpretar a los demás grupos y culturas. No hay teoría exterior a la historia y a los grupos humanos que sirva como medida hermenéutica universal de interpretación. Culturas y grupos solo pueden interpretarse desde sí mismos. (p. 270)

Yepes y Hernández (2010) remontan la IAP hasta la epistemología crítica. Allí la superación de situaciones de déficit social se logra mediante pedagogías que establecen condiciones de reciprocidad entre todos los actores sociales. Investigadores e investigados son asumidos como actores con igual autoridad intelectual. Para Mieles, Gaitán y Cepeda (2012) la IAP convierte los problemas en tema de diálogo creativo, en el que las propuestas de intervención surgen de la participación social de los mismos actores e instituciones (p. 82). Becerra y Moya (2013) entienden la investigación-acción como investigación-intervención, en la que el carácter participativo desdibuja las fronteras entre los sujetos sociales participantes, que asumen roles activos y toman decisiones conjuntas (p. 139).

La IAP constituye un proceso de construcción de subjetividad colectiva, asunción de valores que aglutinan la voluntad y la sabiduría popular. Abad, Delgado y Cabrero (2010) plantean que el investigador puede ubicarse frente a la comunidad: 1) como consultor experto, 2) como profesional que interviene sobre un grupo que no demanda su intervención y 3) como actor que participa del cambio (p. 469). En el contexto del trabajo infantil se requiere un cambio de sensibilidad frente a la infancia y transformar la imagen limitada que ha ofrecido la ciencia, según la cual esta es una etapa hacia la conquista de la vida adulta, concepción antropológicamente cuestionable desde Mircea Eliade (1994) y Louis-Vincent Thomas (1993),

quienes plantean que en las sociedades primitivas la infancia era un estado prehumano semejante al de la animalidad. Esta fase debía trascenderse mediante ritos iniciáticos que hacían del niño protagonista del mito cultural y le daban acceso a la adultez. Así las cosas, la infancia era un estado precosmogónico de existencia.

En nuestro contexto, se caricaturiza la intelectualidad infantil, se crea una visión disminuida de su potencial para la participación ciudadana y se construyen prejuicios sociales semejantes al que pesaba sobre la mujer en la mentalidad medieval. Considerar que la infancia es incapaz de valorar y razonar certeramente es tan errado como suponer que los razonamientos y las valoraciones adultas son infalibles.

El cambio de situación en la infancia trabajadora parte del reconocimiento de su estatus de igualdad y capacidad de decisión, que le otorga derechos que aseguren resonancia histórica para sus acciones. Ese cambio significa darse cuenta de que el trabajo material e histórico de niñas y niños produce riqueza y progreso, por tanto, merece reconocimiento civil. En este sentido, la IAP es una metodología de "creación intelectual y lucha social" (Rojas, 2009), que servirá para que niñas y niños creen organizaciones, confieran utilidad a su saber y ayuden a construir una ciencia popular. Los discursos de infancia, ciencia y sociedad adulta poseen igual densidad ontológica. Sus demandas y sus luchas sociales deben reconocerse con planes de inversión y proyectos liderados por niñas y niños, para dignificar su situación.

La presencia política de la infancia debe fortalecerse por medio de la incorporación de niños en procesos interdisciplinarios de observación de su propia realidad. Ortiz y Borjas (2008) permiten plantear que la visión integradora infantil es la base de una nueva concepción de infancia: el primer paso para integrar sus saberes a la educación popular. El proceso implicaría el desarrollo de actividades y generación de materiales intelectuales al alcance de los niños, lo que no quiere decir que es necesario simplificar los materiales, sino que se requiere educar a los niños para entender lo más complejo y simplificar la sociedad para que sea asimilable para todos ellos.

En la IAP los informes de investigación son testimonios históricos que deja la comunidad científica para las generaciones del futuro, evidencia de las luchas que han tenido que enfrentar los grupos humanos para alcanzar condiciones democráticas. Folgueiras (2008) resalta el carácter integrador de la IAP como proceso de construcción del saber. Con esto, es posible afirmar que una verdadera pedagogía social incluye a todos los actores en sistemas de solidaridad intergeneracional y transcultural.

Los espacios académicos cumplen un papel fundamental en el proceso de posibilitar la transformación de la realidad por medio de la ciencia. Al respecto, Balcázar (2003) afirma que la IAP inicia con un agente universitario que promueve la conciencia crítica y facilita la evaluación de necesidades. A medida que el proceso avanza, el agente externo se convierte en vínculo entre comunidad e institución, los líderes locales asumen el proceso de cambio, la comunidad controla la agenda y el agente externo provee apoyo

logístico. Los resultados se determinan por el cumplimiento de las metas, interpretando la oposición encontrada, los recursos, la efectividad de las acciones y el grado de compromiso y participación. Con esto, se establece que la IAP es progresiva e incrementa la complejidad de las acciones mediante el fortalecimiento de la autoeficacia de las personas, que son reforzadas por el propio frente al cambio.

Siguiendo a Balcázar y Hernández (2002) y a Estrada, Novoa-Vargas, Guío-Nitola y Espinel-Mesa (2015), la IAP con infancia trabajadora exige dispositivos para construir discursos que propicien una imagen del mundo enraizada en la visión de niñas y niños. Los agentes facilitadores generan teorías que permiten controlar las circunstancias, incrementar la participación y abrir espacios institucionales. Poder es autoconfianza y control sobre las condiciones laborales y ambientales. Para Leal, la IAP enfrenta las metodologías que propician la manipulación de los resultados y crea las condiciones para la participación de las comunidades en la construcción del conocimiento (2009, p. 24).

La IAP busca transformar la realidad y reorganizar la sociedad (Ahumada y Peccinetti, 2012). Cada fase del proceso genera retroalimentación, lo que asegura la congruencia entre metas y métodos y el cumplimiento de los objetivos y el plan de trabajo. La colaboración entre comunidad e investigadores aumenta la relevancia de las investigaciones, su validez social y su rigor científico. Al involucrar a la infancia en el reconocimiento y transformación de su realidad, se garantiza su participación en el análisis de sus condiciones de vida y su enfrentamiento con el poder adulto.

Para Obando (2009), el investigador social crítico o facilitador usa su saber y capacidad metodológica para gestionar procesos sociales emancipatorios y progresistas. No acumula conceptos, sino que amplía el universo conceptual de quienes entran en contacto con él, usa el conocimiento para optimizar las políticas públicas, convierte los informes de IAP en expresión de la infancia trabajadora y describe el mundo en el que los niños desean vivir. Guerrero, Aguirre, Besser, Morales, Salinas y Zamora (2017) preguntan por la orientación que tienen los trabajos grupales con infancia, para evaluar las intervenciones que se realizan con este grupo e interrogar la práctica profesional mediante estudios cualitativos flexibles, reflexivos y sistemáticos que generen modelos de los fenómenos sociales. Estos estudios pueden asociarse con investigaciones sobre el espacio social (Rodríguez-Mancilla y Boada, 2016) donde fuerzas políticas, pensamiento y acción dinamizan las relaciones simbólicas y la experiencia vital. La comunidad renovaría sus vínculos de pertenencia y reciprocidad, con el objetivo de promover la satisfacción de las necesidades, la convivencia, la identidad, la integración y la influencia mutua.

A partir de Rodríguez-Mancilla y Boada (2016), planteamos que la política ciudadana debe posibilitar un espacio público en el que la infancia construya su identidad, renueve sus vínculos de pertenencia, se integre con los otros grupos de edad e intercambie bienes, servicios y comunicación en un ejercicio de construcción de comunidad política.

Trabajo infantil y situaciones límite familiares

# PP. 189-204

### Conclusiones: situaciones límite familiares y emancipación de la infancia

El trabajo infantil se entiende como un discurso social con una orientación específica en el contexto moderno. Sin embargo, no parece posible pensar una sociedad en la que esta actividad no haya existido. El reto es convertir el trabajo infantil en una pedagogía social que complemente los aprendizajes que el niño obtiene en la escuela y le ayuden a construir el futuro con el que sueña.

La lucha social no debe estar dirigida contra el trabajo infantil, en general, sino contra las formas perversas de explotación de la infancia, que someten a este grupo de ciudadanos a situaciones de esclavitud, riesgos físicos y mentales, que acarrean un "costo de oportunidad" en cualquier nivel o que limitan las posibilidades de realización de las expectativas vitales de niñas y niños. En sociedades con sistemas políticos corruptos y condiciones de miseria generalizadas, se hace más difícil erradicar el trabajo infantil abusivo porque el "salario crítico" está por debajo del costo de vida, lo que hace indispensable la participación de la infancia en el proceso de satisfacción de las necesidades básicas familiares.

Las situaciones límite familiares en este contexto son aquellas en las que se hace imposible para la familia crear condiciones de supervivencia sin la vinculación laboral de los menores. Cuando aparecen situaciones límites familiares en la historia de un grupo se pone en evidencia que el Estado y la familia han perdido la capacidad de cuidar de los menores y satisfacer sus necesidades básicas, por lo que estos tienen que aprender a cuidar de sí mismos.

Si a lo largo de la historia la infancia ha demostrado su capacidad para satisfacer sus propias necesidades y hasta las de su familia, al realizar todo tipo de trabajos que ponen a prueba su inteligencia y autonomía, sin miedo de afrontar todo tipo de riesgos físicos y mentales, se hace necesario que la IAP desarrolle experimentos sociales en los que niñas y niños manejen sus propios capitales, decidan por quién quieren ser gobernados y participen de las posiciones de poder institucional. La infancia trabajadora se incluye entre los ciudadanos a los que sirven las instituciones y estas deben generar actitudes sociales de respeto y ennoblecimiento de la infancia, reflejadas en documentos con aplicación legal.

En los casos en los que las constituciones de un país son firmadas por representantes de todos los sectores, como la última Constitución de Colombia, la infancia debe ser convocada para presentar sus puntos de vista y su visión del país.

El trabajo infantil aparece como situación límite familiar cuando propicia una confrontación entre la familia y las instituciones encargadas de proteger a la infancia trabajadora, lo que pone en peligro la integración familiar.

- Abad, E., Delgado, P. y Cabrero, J. (2010). La Investigación Acción Participativa. Una forma de investigar en la práctica enfermera. Revista Investigación y Educación en Enfermería, 28(3), 464-474.
- Acevedo, K., Quejada, R. y Contreras, M. (2011). Determinantes y consecuencias del trabajo infantil: un análisis de la literatura. *Investigación y Reflexión*, 19(1), 113-124.
- Acevedo, K., Quejada, R. y Yánez, M. (2011). Estudio transversal de los determinantes del trabajo infantil en Cartagena, año 2007. Revista Latinoamericana de Ciencias Sociales, Niñez y Juventud, 9(2), 589-606.
- Ahumada, M., Antón, B. y Peccinetti, M. (2012). El desarrollo de la Investigación Acción Participativa en Psicología. *Enfoques*, 14(2), 23-52.
- Ávila, L. y Acosta, A. (2011). Niñas y niños, en los sistemas de producción familiar de la zona centroandina colombiana, un análisis para pensar el desarrollo rural. *Revista Infancias Imágenes*, 10(2), 50-70.
- Balcázar, F. (2003). Investigación Acción Participativa (1AP): aspectos conceptuales y dificultades de implementación. *Fundamentos en Humanidades*, 4(7-8), 59-77.
- Balcázar, F. y Hernández, B. (2002). Violencia y discapacidad: un modelo de intervención basado en la investigación acción participativa. *Psychosocial Intervention*, (2), 183-199.
- Becerra, R. y Moya, A. (2013). Investigación Acción Participativa, crítica y transformadora. Un proceso permanente de construcción. *Integra Educativa*, 3(2), 133-156.
- Bruner, J. (1991). Actos de significado. Madrid: Alianza.
- Carrasco, M. y Murillo, F. (2013). Trabajo infantil entre los estudiantes de educación primaria en América Latina. Características y factores asociados. REDIE. Revista Electrónica de Investigación Educativa, 15(2),
- Chaparro, I. (2012). Relaciones de parentalidad y conyugalidad presentes en un grupo de familias en situación de trabajo infantil. *Desarrollo, Economía y Sociedad, 1*(1), 27-34.
- Collier, J. (1945). United States indian administration as a laboratory of ethnic relations. *Social Research*, (12), 265-303.
- Cutri, A., Hammermüller, E., Zubieta, A., Müller, B. y Miguelez, L. (2012).

  Trabajo infantil: una problemática social que nos compromete. *Sociedad Argentina de Pediatría*, 110(4), 350-358.
- Eliade, M. (1994). *El chamanismo y las técnicas arcaicas del éxtasis*. Santa Fe de Bogotá: Fondo de Cultura Económica.
- Estrada, J. M. (2015). El aula de clase como laboratorio social. Tunja: Instituto para el Desarrollo de los Métodos Cualitativos de Investigación Científica (Mito).
- Estrada, J. M. (2017). La infancia masculina en el barrio El Rincón: Itagüí 1950-1960. Envigado: Instituto para el Desarrollo de los Métodos Cualitativos de Investigación Científica (Mito).

- Estrada, J. M., Novoa-Vargas, L. N., Guío-Nitola, L. A. y Espinel-Mesa, A. P. (2015). Dispositivos para generación de discurso y fundamentos conceptuales del trabajo infantil. *Revista Latinoamericana de Ciencias Sociales, Niñez y Juventud, 13*(1), 329-341.
- Flores, E., Montoya, J. y Suárez, D. (2009). Investigación acción participativa en la educación latinoamericana: un mapa de otra parte del mundo. *Revista Mexicana de Investigación Educativa*, 14(40), 289-308.
- Folgueiras, P. (2008). La participación en sociedades multiculturales. Elaboración y evaluación de un programa de participación activa. *Relieve*, 14(2), 1-16.
- Frasco-Zuker, L. (2016). Investigación etnográfica sobre experiencias de trabajo infantil en el noreste argentino. *Revista Latinoamericana de Ciencias Sociales, Niñez y Juventud, 14*(2), 1205-1216.
- González-Rey, F. L. (2000). *Investigación social cualitativa en psicología: rumbos y desafíos.* Ciudad de México: International Thompson.
- Gutiérrez-Vega, I. y Acosta-Ayerbe, A. (2013). La violencia contra niños y niñas: un problema global de abordaje local, mediante la IAP. Revista Latinoamericana de Ciencias Sociales, Niñez y Juventud, 11(1), 261-272.
- Guerrero, P., Aguirre, C., Besser, C., Morales, M., Salinas, J. y Zamora, M. (2017).

  Talleres socioeducativos en infancia desde un enfoque situado. *Revista Latinoamericana de Ciencias Sociales, Niñez y Juventud, 15*(1), 249-265.
- Ibáñez, J. (2003). Más allá de la sociología. El grupo de discusión: técnica y crítica. Madrid: Siglo XXI.
- Khoudour, D. (2009). Efectos de la migración sobre el trabajo infantil en Colombia. *Revista de Economía Institucional*, 11(20), 229-252.
- Leal, E. (2009). La Investigación Acción Participación: un aporte al conocimiento y a la transformación de Latinoamérica, en permanente movimiento. *Revista de Investigación*, 67(33), 13-34.
- Lemus, L. (2010). *Infancia trabajadora, tensiones y desafíos*. Duitama: Fundación Creciendo Unidos y Foro Municipal en prevención y erradicación de trabajo infantil.
- Martínez, S. (2007). La investigación participativa como práctica social y su aportación al mundo laboral a través del mundo obrero. *Salud de los Trabajadores*, 15(2), 107-118.
- Martínez, E. M. y Quintero-Mejía, M. (2016). Base emocional de la ciudadanía. Narrativas de emociones morales en estudiantes de noveno grado. *Revista Latinoamericana de Ciencias Sociales*, *Niñez y Juventud*, 14(1), 301-313.
- Mieles, M., Gaitán, M. y Cepeda, R. (2012). Las instituciones educativas y la comunidad frente al maltrato infantil: una experiencia de investigación acción participativa. *Educação e Pesquisa*, 38(1), 79-96.
- Negrete, V. (2008). A la memoria del maestro Orlando Fals Borda: bases y desarrollo de la Investigación-Acción Participativa en Córdoba (Colombia). *International Journal of Psychological Research*, 1(2) 85-97.
- Noceti, M. (2009). El trabajo infantil como estrategia de sostén de las familias pobres en la Argentina, la necesidad de rediseñar el objeto de las políticas públicas. *Acciones e Investigaciones Sociales*, (27), 171-194.

UNIVERSIDAD NACIONAL DE COLOMBIA

- Obando, O. (2009). Opciones cualitativas en psicología política y género. La Investigación-Acción-Participativa en estudios sobre maltrato y formas de violencia política que afecta a niños, niñas y jóvenes. *Rev. Facultad Nal. de Salud Pública*, 27(1), 16-25.
- Ortiz, M. y Borjas, B. (2008). La Investigación Acción Participativa: aporte de Fals Borda a la educación popular. *Espacio Abierto*, 17(4), 615-627.
- Orozco, E. (2012). Estado del arte trabajo infantil. Civilizar. *Ciencias Humanas y Sociales*, 12(23), 159-168.
- Padrón, M. y Román, P. (2013). Particularidades y complejidades del trabajo infantil: aspectos conceptuales y aproximación empírica a un fenómeno oculto con dimensiones diversas. *Revista Facultad de Ciencias Económicas: Investigación y Reflexión*, 21(1), 25-42.
- Plazas, B. (2013). Minería extractivista en Colombia: entre el trabajo, el carbón, oro y plata. *Boletín Mercado laboral SMGE*, *DANE*. Consultado el 14 de octubre del 2014 en http://actacientifica.servicioit.cl/biblioteca/gt/GT18/GT18\_PlazasDiaz.pdf
- Rausky, M. (2009). ¿Infancia sin trabajo o infancia trabajadora? Perspectivas sobre el trabajo infantil. Revista Latinoamericana de Ciencias Sociales, Niñez y Juventud, 7(12), 681-706.
- Rodríguez-Mancilla, M. y Boada, M. (2016). Investigación Acción Participativa y renovación urbana en el barrio patrimonial La Ronda de Quito. *Revista Interamericana de Psicología*, 50(1), 86-95.
- Rojas, J. (2009). La construcción de la IAP: una exploración en la obra del autor. Análisis Político, 1(67), 224-234.
- Rojas, M., Vegas, Z., Briceño, L. y Rodríguez, L. (2010). Trabajo infantil y salud en un mercado público de Valencia, Venezuela. *Revista de Salud Pública*, 12(1), 135-143.
- Romero, V., Amar, J., Palacio, J., Madariaga, C., Sierra, E. y Quintero, S. (2012). Factores familiares y sociales de alto riesgo asociados al trabajo infantil en ciudades de la Costa Caribe colombiana. *Universitas Psychologica*, 11(2), 481-496.
- Sarmiento, P. (2010). Bioética e infancia: compromiso ético con el futuro. *Persona y Bioética*, 14(1), 10-29.
- Thomas, L. V. (1993). *Antropología de la muerte*. Ciudad de México: Fondo de Cultura Económica.
- Ureña, S., Tovar, L. y Castillo, M. (2009). Determinantes del trabajo infantil y la escolaridad: el caso del Valle del Cauca en Colombia. *Revista Latinoamericana de Ciencias Sociales, Niñez y Juventud, 7*(2), 707-733.
- Yepes, F. y Hernández, C. (2010). Haciendo visible lo invisible. Violencia de género y entre generaciones en una comunidad indígena colombiana. *Invest. Educ. Enferm.*, 28(3), 444-453.